

EL MONITOR RELIGIOSO.

SEMANARIO DE PALMA.

DOMINGO 8 DE SETIEMBRE DE 1850.

Calendario.

HOY DIA 8.

La Natividad de nuestra Señora, predestinada desde la eternidad. Nació al mundo de san Joaquin y santa Ana una niña, en cuyas entrañas virginales habia de descansar por espacio de nueve meses Jesucristo Dios y hombre verdadero. Esta maravillosa circunstancia es la que ha colocado á María santísima en una posicion privilegiada sobre todos los hijos de Adan. Aunque nació en Judea de una noble estirpe, en la que se cuentan muchos patriarcas, profetas, reyes y sacerdotes, pertenecia á la clase ínfima de la sociedad, por la carencia de bienes temporales; pero habiéndola elegido el Eterno Padre por hija, el Espíritu Santo por esposa y el Hijo Unigénito por madre, fué colmada de tantas gracias y celestiales riquezas, que ha sido siempre aclamada Emperatriz de la gloria, reina de los ángeles y madre de los pecadores.

LÚNES 9.

San Gorgonio. Fué uno de los empleados en el palacio de Dioclesiano, y deseoso de gozar con Doroteo la palma del martirio, se denunciaron ambos al

emperador como cristianos; por lo que fueron colgados de un palo, muriendo contentos por Cristo.

MARTES 10.

San Nicolas de Tolentino. Nació en la aldea de San Ángelo de la ciudad de Fermo provincia de la Marca de Ancona. Su infancia fué un prelude de lo que habia de ser en la órden de san Agustin, que abrazó renunciando por ello un canonicato. Su asombrosa penitencia, unida á la práctica de todas las virtudes, le colocó á la esfera mas elevada de la santidad. Vencido el mundo y la carne, triunfó del demonio, subiendo á obtener en el cielo la recompensa de sus victorias en este dia del año 1306.

MIERCOLES 11.

Santa Teodora de Alejandría, que habiendo caido incautamente en pecado contra la honestidad, se propuso dar á Dios condigna satisfaccion, retirándose á un monasterio para ejercitarse en la mas áspera penitencia. Vivió disfrazada de varon entre una numerosa comunidad de monjes con raros ejemplos de virtud, no descubriéndose su sexo hasta su dichoso tránsito, quedando con ello vindicada del delito de estrupo que se le supuso por una falsa

muger, cuyo agravio sufrió sin defenderse con una santa resignacion.

= El beato Bernardo de Ofida, religioso capuchino, el cual aunque lego supo por medio de la penitencia y demas virtudes, grangearse el renombre de sabio maestro en la vida espiritual; por lo que mereció muchos consuelos celestiales.

JUEVES 12.

San Valeriano. Este ilustre mártir de Jesucristo, segun el martirologio romano, padeció en Alejandria en tiempo del emperador Maximo junto con los santos Hieronides, Leoncio, Serapion, Selecio y Estraton, los cuales fueron echados al mar. Sin embargo de esto, se halla notado que Valeriano y Leoncio alcanzaron la palma del martirio en Ancira de Galicia.

VIERNES 13.

San Amado, prelado insigne que habiendo llenado su pastoral mision en la tierra, reuniendo todas las circunstancias de que deben estar adornados los obispos segun san Pablo. Murió en en Sans de Francia con universal sentimiento de sus ovejas.

SÁBADO 14.

La Exaltacion de la santa Cruz. Este sagrado madero, en el que se obró la redencion del género humano, fué estraido de Jerusalem cuando la saqueó Corroas rey de los Persas: vencido este en campal batalla por Heraclio emperador de Oriente, le obligó á que le entregase la sacratísima cruz, que con solemne pompa y pia veneracion, subió en hombros á la cumbre del calvario, depositándola honoríficamente en el mismo punto donde la pusieron los judíos, estando pendiente de ella el Redentor del universo. Este plausible suceso tuvo efecto tal dia como hoy del año 629.

Cultos.

HOY DOMINGO 8.

En la parroquial iglesia de Santa Cruz continúan las cuarenta-horas dedicadas á nuestra Señora del Buen-Camino, esponiéndose el Santísimo á las seis de la mañana; á las diez se cantará con música la misa mayor, en la que predicará D. Gabriel Cabrer presbítero; y por la tarde á las seis y media se concluirá la novena de la Señora, y en seguida se reservará.

= En la iglesia de la Purísima Concepcion á las seis de la mañana se espondrá la imágen del sacrosanto rostro de Jesucristo, llamada vulgarmente la Santa Faz, y estará de manifiesto hasta el anochecer, para que los fieles puedan ganar la indulgencia plenaria concedida á los que la visitaren.

= En la de Santa Catalina de Sena se celebra la festividad del Nacimiento de la santísima Vírgen: á las nueve y media se cantará la misa mayor con música y sermon, siendo el orador don Jacinto Ramonell presbítero dominico esclaustrado; y por la tarde se dirá el santísimo rosario.

= En la Catedral se celebra tambien el Nacimiento de la Señora: á las diez se cantará misa solemne con sermon que dirá D. Gonzalo Arnau presbítero.

= En la parroquial de San Miguel se celebra la fiesta de nuestra Señora de la Salud con misa cantada por la música á las diez de la mañana, en la que predicará D. Antonio Sastre presbítero trinitario esclaustrado; y á las cinco de la tarde cantará la misma el santísimo rosario, estando de manifiesto en ambos actos Su Divina Majestad.

= En la iglesia de Santa Clara se celebra la festividad de nuestra Señora de la Cueva-Santa: á las diez se can-

tará la misa mayor con música y sermón que pronunciará D. Cayetano Ignacio Seguí presbítero; y al anochecer se continuará la novena de la soberana Vírgen.

= En el oratorio de la casa-hospicio de la Misericordia se celebra la fiesta de su titular la Vírgen María: á las diez y media habrá misa solemne con música y sermón que dirá D. Fernando Pascual presbítero.

= En la iglesia de nuestra Señora de la Merced á las cuatro y media de la tarde se practicará el devoto ejercicio del sagrado Corazon de María, siendo el orador D. Cayetano Ignacio Seguí presbítero.

= En la iglesia de Santa Magdalena á las cinco y media de la tarde se hará la devoción acostumbrada en obsequio de la Concepción inmaculada de María santísima.

LÚNES.

En la parroquial iglesia de Santa Cruz concluyen las cuarenta-horas, siendo la esposición á las seis de la mañana; á las diez la reverenda comunidad cantará la misa mayor, y por la tarde á las seis y media se cantará con música el santísimo rosario, y se reservará.

= En la iglesia de nuestra Señora del Socorro á las siete de la tarde, despues de haberse hecho el novenario de san Nicolas de Tolentino, se cantarán unas armoniosas completas en preparacion á su fiesta.

= En la de Santa Clara al Ave María se dará fin á la novena de nuestra Señora de la Cueva-Santa.

MÁRTESES.

En la iglesia de nuestra Señora del Socorro se celebra la festividad de san Nicolas de Tolentino: á las diez de la mañana se bendecirán y distribuirán los panecitos, cantándose en seguida á toda orquesta la misa mayor, en la que predicará D. Pedro María Colom pres-

bítero; y por la tarde á las seis y media, despues de un rato de oración, se concluirá la novena del Santo. El santísimo Sacramento estará espuesto mañana y tarde.

SÁBADO.

En el oratorio de Santa Fe á las cinco y media de la mañana empezarán cuarenta-horas en honor de nuestra Señora del Buen-Camino: á las once habrá oración mental; y por la tarde á las cinco se concluirá la novena de la soberana Vírgen, despues se hará meditacion y la reserva.

= En el de la casa de Misericordia á las seis de la mañana comenzarán tambien cuarenta-horas dedicadas á su titular y patrona María santísima. Al toque de oraciones se continuará la novena de la Señora, y acto continuo se reservará el Santísimo.

= En la iglesia parroquial de Santa Cruz se celebra la fiesta de su Exaltación como titular, cantándose misa solemne.—Se puede ganar indulgencia plenaria.

= En la parroquial de San Jaime al anochecer continuará la devoción de las doce estrellas en honor de la Concepción inmaculada de María santísima, que empezó el sábado próximo pasado y seguirá en los demas sábados consecutivos.

= En la iglesia colegial de nuestra Señora de Lluch por la tarde se cantarán vísperas por la reverenda comunidad, y el himno y Magnificat por la capilla de música de aquel colegio, en preparacion á la festividad principal que anualmente se tributa á la santísima Vírgen. Al anochecer la misma música cantará las completas, y el día siguiente á las seis la misa matutinal, y á las diez la mayor ó conventual, en la que predicará D. Francisco Lopez presbítero.

Reseña.

LA CAMPANA.

Fué consagrada la de Santa Eulalia el domingo próximo pasado, como teníamos anunciado en nuestro número anterior, la que el día siguiente quedó ya colocada en el campanario. Para dar cumplimiento á lo que ofrecimos, pasamos á indicar con toda consiccion las noticias mas notables acerca el origen y uso de las campanas en diferentes naciones, y especialmente entre los católicos. La opinion mas comun designa á los egipcios como autores de las campanas; pues anunciaban con ellas las fiestas de Osiris. Las usaron igualmente en remotos siglos los persas, los griegos, los romanos y los chinos. En Atenas se servian de ellas los sacerdotes de Proserpina y de Cibeles en sus sacrificios: se tocaban tambien tintinábulo en los misterios de los dioses Cabiros, porque creíase tenia el bronce la virtud de purificar. En algunos monumentos antiguos se ve grabada la campanilla, principalmente en los sarcófagos de los iniciados en los misterios de Baco, y se han encontrado algunas en las sepulturas de los guerreros de Grecia, que las colgaban en sus escudos y en los arneses de los caballos para espantar al enemigo y ahuyentar los genios maléficis. Los romanos adoptaron este uso, colgándolas tambien en los carros de los triunfadores. Á su toque abrian las ferias ó mercados, los baños públicos, y los pescadores anunciaban la venta del pescado. Con su toque se llamaba á los esclavos que se ocupaban en las obras públicas, y el que hacia la ronda en los campamentos llevaba una campanilla para escitar los centinelas á la vigilancia. Tam-

bien hicieron uso de ella en los funerales para evitar la impuridad legal de uno de sus flámines, y por el mismo motivo colgaban algunas de ellas á los reos cuando eran conducidos al suplicio.

Fueron tambien los tintinábulo empleados en el culto del Dios verdadero, segun se lee en el Éxodo, siendo muy sabido que el sumo sacerdote los llevaba colgados en la fimbria de uno de sus ornamentos. Si la Iglesia no hizo uso de ellas en sus primeros siglos, fué por la terrible persecucion que experimentó. Tan luego como se le permitió edificar templos, sus preladis adoptaron el uso de las campanas, para llamar los fieles á los divinos oficios. San Paulino obispo de Nola, que vivia á últimos del siglo IV, se asegura fué el primero que hizo fundir campanas para sus iglesias; y que el papa Sabiano, que ascendió al solio pontificio el año 604, ordenó que aquella costumbre se estendiera á toda la cristiandad. Á principios del siglo siguiente se comenzaron á bendecir las campanas, y era tanta la veneracion con que se las miraba, que no podian tocarlas sinó los clérigos revestidos del sobrepelliz, como se lee en el concilio de Colonia. El papa Gregorio IX en 1240 dispuso que al elevarse la sagrada hostia en la misa conventual se tocase por tres veces la campana mayor, costumbre observada en Mallorca desde aquella época, confirmada en las constituciones sinodales de su obispado. Con ella se avisa tambien á los fieles para que dirijan sus plegarias al cielo al amenazar alguna tempestad ó tronada. De aquí viene la costumbre de gravar en muchas campanas la oracion que dejó impresa un ángel en cierto campanario para conjurar los efectos de los rayos y centellas. Las campanas mas antiguas que hay en este obispado carecen de la citada inscripcion, de la

que empezó á usarse en el siglo XV, segun se deduce de las que ponemos aquí, no solo para ilustrar el presente artículo, sí que tambien para conservar la memoria de las que han desaparecido desde 1818, época en que tuvimos la curiosidad de copiarlas, de cuyo trabajo, como de otros muchos por nosotros prestados, se han utilizado algunos sugetos. En la mayor que tenian los dominicos de Palma, que desapareció en 1823, se leía: *Ave Maria gratia plena Dominus tecum. Anno Domini MCCCVIII. Jesu bone præce Dominici, tibi præsta nos gratos effici. Amen.*

Las siguientes son de la Catedral:

Anno Domini MCCCXII.—Ave Maria gratia plena Dominus tecum.

Anno Domini MCCCXII.—Jesus Nazarenus Rex Judeorum.

Anno Domini MCCCXII.—In manus tuas Domine commendo spiritum meum.

Anno Domini MCCCXII.—Jesus Nazarenus Rex Judeorum.

La mayor de la parroquial de Santa Cruz, lleva la siguiente inscripcion:

Salvator salva nos: quia per crucem et sanguinem redemisti nos. Anno Domini MCCCLXXI.—Ecce Crucem Domini nostri Jesu Christi: fugite partes adverse: vixit Leo de tribu Judá: Radix David. Alleluja.

En la del oratorio de Santa Fe se lee:

Ave Maria gratia plena Dominus tecum.—Christus vincit: Christus regnat: Christus imperat.—Miquel Jaume Fontanet y Juan Adriol y Malbosch me han feta, any 1438, â costas del gremi de curtidors.

Las tres campanas mayores de la Catedral tienen esculpidas las leyendas siguientes:

La primera llamada Eloy, dice:

In nomine Patris, & Filii, & Spi-

ritui Sancto.—Christus vincit, Christus regnat, Christus imperat, Christus ab omni malo & tempestate nos defendat. Amen.—Any 1593.—In principio erat Verbum, & Verbum erat apud Deum, & Deus erat Verbum.—S. P. Q. R.

La segunda llamada Bárbara, dice: *Christus imperat, Christus regnat, Christus ab omni malo nos defendat.—In principio erat Verbum, & Verbum erat apud Deum, & Deus erat Verbum.—Miquel Mestre de Petra me fecit, anno 1673.—Sancta Barbara intercede pro nobis.*

La tercera llamada Antonia, dice:

Exurge Christe adjuva nos, & libera nos propter nomen tuum.—Sum nata expensis Guillelmi præsuli, & post tercentum triginta annos renovata desurgo Capituli largua simul pietate Joannis, anno 1642.

La campana mayor de la parroquial de San Miguel de Palma tiene gravada la siguiente inscripcion:

Archangele Michael esto memor nostri, ne pereamus in tremendo judicio.—Anno MCCCL.—Nunch redificata ex eleemossynis piorum anno MDCLXXVIII.—Exurgat Deus, & disipentur inimici ejus: fugiant qui oderunt eum à facie ejus.—Exurge Christe adjuva nos, & libera nos propter nomen tuum.—Michael Mestre me fecit.

Estas son las campanas que tienen mayor nombradía entre nosotros; unas por su tamaño, otras por lo sonoro de su voz, y otras por la fecha que cuentan. Aunque podriamos haber continuado otras muchas que tambien tienen mérito, nos lo impiden la difusion de este artículo y los reducidos límites de nuestro periódico; por consiguiente ningun pueblo ni comunidad debe darse por postergado, no siendo nuestro ánimo el dejar incalificado el mérito

de ninguna campana, que cuando no tuviesen otro que el de ser consagradas al culto divino, seria este mas que suficiente para obtener nuestro respeto y veneracion.

Poesía.

Al Nacimiento DE LA VIRGEN.

SONETO.

Hoy nace una Señora celestial,
Mas hermosa y mas linda que Raquel,
Que será la delicia de Israel,
Y el terror del ejército infernal:
Concebida sin mancha original,
La ha de saludar el ángel Gabriel;
Mas fuerte que Judit y que Jael,
Mas pura y limpia que el mejor cristal:
Con amor casto, pulcro, varonil,
Dará á luz, como el alba, el claro Sol;
Amará mas que serafines mil
Al divino David esta Micol,
Mas discreta que la hija de Saul,
Mas brillante que el mismo cielo azul.

Á LA VIRGEN DE LA SALUD

VENERADA EN LA PARROQUIAL DE SAN MIGUEL DE
PALMA.

OCTAVA.

MARIA para los tristes
Desvalidos y enfermos
Es madre de la **SALUD**,
Y nuestro alivio y consuelo.
Piscina en que muchos justos
Y aun todos hallar pudieran
Hombre, que les eche al agua,
Angel, que la esté moviendo.

Sea pues todo alegría,
En esta festividad,
Por ser la Natividad
De la Emperatriz **MARÍA**.

Como sol resplandeciente,
Hoy nace de gracia llena,
La que la soberbia enfrena
De la maligna serpiente.

Si triunfó de una muger
La diabólica destreza,
Otra quiebra la cabeza
Al astuto Lucifer.

Aliento, aliento, mortales,
Que hoy nos viene á visitar
Una NIÑA que ha de dar
El remedio á nuestros males.

Mira, pues, que feliz eres,
Si tu afecto se ejercita
Con aquella que es bendita
Entre todas las mugeres.

Con justa razon pregona
Todo el mundo su esperanza,
Poniendo su confianza
En tan ilustre Patrona.

Gacetilla.

La Providencia divina parece que va preparando en esta isla la sementera para el año venidero, regando los campos con lluvias abundantes. A la del 28 de julio, en que la Iglesia de Mallorca celebra la fiesta de la aldeana nuestra compatricia la beata Catalina Tomas, sucedieron otras lluvias en el próximo agosto, que aunque no generales como aquella, no dejaron de ser muy provechosas para algunos pueblos; pero ninguna desde muchos años habia llamado de un modo tan eficaz la atencion pública, como la que cayó en los dias 3 y 4 de los corrientes. Palma vió con espanto que todos los torrentes de su comarca, saliendo de sus cauces, invadian mas ó ménos los terrenos circunvecinos. Sin embargo, lo que agitó y puso en alarma no solo á los moradores del campo, sinó tambien á los de la capital, fué el desborde de la *Riera*, que tan funestos recuerdos nos ha dejado en las diferentes inundaciones que padeció esta ciudad: en la primera acaecida en 4 octubre de 1403,

fué tanta la elevacion que tomaron las aguas, que en la iglesia del Cármen llegó á 16 palmos, arrastrando consigo todas las casas del Mercado y otras de aquellos barrios hasta el número de 1600, causando 5,500 víctimas, que en breve tiempo las arrojó el mar en las inmediaciones de *las Illetas*.— Por segunda y tercera vez se experimentaron estos estragos por los años 1407 y 1444, aunque no con tanta fuerza, inundando de nuevo dicho convento. En 28 de setiembre de 1618 la corriente arrancó con gran ímpetu las puertas de Jesus, llevándoselas al mar. En 7 de octubre de 1635 entró el agua por encima de la muralla, siguiendo su rápida corriente por la Rambla, Mercado y Borne, desaguando en el punto donde hoy se vé la nueva puerta del muelle. En su desbordamiento se desmoronaron muchas casas y anegaron gran número de personas, á pesar de que iban algunas lanchas recorriendo las calles para embarcar á los náufragos, embarcándose algunos desde las ventanas de sus casas.

Es verdad que no pueden compararse los estragos del dia con los que se experimentaron en aquellas épocas: sin embargo, la *Riera* amenazaba de un modo espantoso á la capital. Invadido por las aguas el ancho y profundo foso de la puerta de Jesus, se la vió crecer con tal pujanza, que superando el puente que dá comunicacion á la ciudad, se introdujo en ella, sin que bastaran á detener su ímpetu las diferentes precauciones que se tomaron al efecto, contándose entre ellas la de cerrar y calafatear la puerta susodicha. Esto no obstante, los vecinos de la Rambla que habian visto desaparecer algunos árboles y bancos de piedra de aquel paseo, abandonaron sus casas, por hallarse algunas de ellas con mas de tres pies de agua. Cuando por todas partes se recordaban los amagos de una inunda-

cion, que en el caserío de la campiña habia hecho ya estragos, arrastrando muebles, árboles y hasta derribando edificios, puso el Señor término á la calamidad, cerrando las cataratas del cielo y haciendo aparecer sucesivamente el iris ó arco de alianza y el fulgente sol que con sus resplandores hizo desaparecer la zozobra, al propio tiempo que difundió la alegría en el corazon de los buenos, que correspondiendo al paternal cuidado de nuestro Dios bondadoso, le rindieron gracias por haber librado á este pueblo de la inminente calamidad que le amenazaba.

——
Un suscriptor de la *Esperanza*, le escribe desde Valencia con fecha 17 de agosto lo siguiente:

«Por si acaso duda alguno todavía de la veracidad de lo que en varios números de su apreciable periódico se ha dicho con respecto á la prodigiosa imagen de Rímini; y en loor y gloria de nuestra sacrosanta religion, dirijo á V. copia de la siguiente correspondencia, cuyo original obra en mi poder, á fin de que tenga la bondad de darle cabida en sus columnas.

Valencia en España 17 julio de 1850.

Venerable señor prepósito de San Agustin en Rímini:

La fama de los milagros que Dios omnipotente obra por la imagen de la Bienaventurada Virgen con el título de Madre de la Misericordia, que mueve sus misericordiosos ojos ya á una parte ya á otra en la muy célebre ciudad de Rímini, tambien ha llegado á estas costas, y, lo que es mas, llena á toda España. Por esto desearia yo en gran manera ser testigo ocular de tan estupendo prodigio, reverentemente prosternado ante el altar de la Señora. Pero siéndome casi imposible, así por lo largo del camino, como por otras causas, he determinado dirigir á

V. R. esta carta, suplicándole que, si no le sirve de molestia, se digne celebrar á mi intencion el santo Sacrificio de la misa en el mismo altar, poniendo particular atencion en si se repite dicho prodigio. Y para que este favor no sea gravoso á V. R., etc.

Soy con la mas profunda veneracion de V. R., etc.

CONTESTACION.

Rimini (Italia) 31 de julio de 1850.

Venerado señor mio: Con razon llaman todos los pueblos dichosa á la ciudad de Rimini, puesto que en ella Dios Omnipotente confunde á los incrédulos obrando maravillas cada dia por la imágen de la santísima Vírgen con el glorioso título de Madre de la Misericordia; y mas dichoso yo todavía que soy depositario de tan gran tesoro.

Cumpliendo el encargo que V. me hace en su carta de 17 del actual, he ofrecido el Sacrificio de la misa por usted esta misma mañana, durante la cual se ha repetido muchas veces el prodigio. Las gentes siguen concurriendo, no solo de los paises limítrofes, sinó tambien de otros lejanos. Hay siempre una multitud de enfermos, como en la Probática Piscina, esperando el movimiento de los ojos, que á muchos les restituye la salud, y devuelve á Dios no pocos corazones, etc.

Soy con el mayor respeto de V. afectísimo, etc.—*Miguel canónigo de Aguirano, arcipreste de San Agustin.*»

A la *Gaceta de Augsburgo* escriben de Constantinopla:

«El dia 11 de julio adoptó el santo sínodo una resolucion sobre la cuestion de la iglesia griega. Se quiere conceder á dicha iglesia la independendencia que solicita, pero con las siguientes condiciones: 1.^a de que los miembros del santo sínodo de Atenas serán elegidos por el clero; 2.^a de que el presidente

del santo sínodo no ha de ser nombrado en adelante por el gobierno, sinó que el obispo del Atica será el presidente vitalicio é inamovible. Esta organizacion daria á la iglesia griega mucha independendencia; pero falta saber si el gobierno griego consentirá en que se lleve á efecto.»

— Han sido espulsados de la república de Nueva-Granada los padres jesuitas. Solo se les concedió cuarenta y ocho horas para los preparativos de marcha. El gobierno pensó reunirlos en Santa Marta y embarcarlos en un solo buque para Europa. Medió sobre esto el cónsul ingles, consiguiendo permiso el superior para que sus religiosos pudiesen marchar á donde á él le pareciese.

— Parece, segun dice el *Católico*, que á propuesta de la junta consultiva eclesiástica, establecida por el gobierno de esta córte, ha dispuesto el señor ministro de Gracia y Justicia que se libren algunas cantidades para reparacion extraordinaria de templos y edificios destinados para los seminarios nuevamente creados.

El dia 5 de los corrientes se embarcó para Barcelona con direccion á Madrid, nuestro paisano el señor don Miguel Salvá Pro., caballero cruz y placa de la real y distinguida órden española de Carlos III, auditor honorario de la Rota y bibliotecario de S. M. En los tres meses que ha residido entre nosotros, ha sido objeto de la atencion pública, cumplimentándole lo mas selecto y escogido de todas las clases y categorías de la sociedad. El mérito que tiene contraido el señor Salvá le hace digno de tales obsequios.